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Oggi non è che un giorno qualunque di tutti i 

giorni che verranno, ma ciò che farai in tutti i giorni 
che verranno dipende da quello che farai oggi.
Le parole di Hernest Hemingway sembrano perfet-
te per raccontare una breve storia accaduta proprio 
nella nostra Cava Manara. La scorsa primavera Fran-
cesco, dodici anni, a bordo della sua bicicletta stava 
rientrando a casa in compagnia di un amico, quando 
ha notato un portafoglio abbandonato sul lato della 
strada. Nel portafoglio, oltre ai documenti del pro-
prietario, c’erano anche 160 euro. Senza pensarci due 
volte Francesco ha prima cercato di contattare il legit-
timo proprietario tramite i social e poi ha recapitato 
il portafoglio personalmente alla Polizia locale che lo 
ha rintracciato.
Una storia tanto semplice quanto straordinaria il cui 
epilogo è frutto delle decisioni operate a fronte delle 
diverse soluzioni che Francesco aveva di fronte a sé. 
Da lui arriva un messaggio forte per tutti e, in par-
ticolare, per noi amministratori che nel quotidiano ci 
imbattiamo in situazioni che possono essere affron-
tate in molti modi diversi l’uno dall’altro. In questi 
anni abbiamo imparato che con la volontà di arrivare 
a un risultato le strade si trovano, con tenacia, schiena 
dritta e una buona dose di fantasia. Nelle pagine che 
seguono trovate, in pillole, le principali scelte ammi-
nistrative operate negli ultimi mesi, in tema di lavo-
ri pubblici, bilancio, sport, cultura, sicurezza e sociale.
Come Francesco, sta a noi, ogni giorno, lavorare per 
provare a rendere il nostro paese un pochino miglio-
re. Grazie a quanti con rettitudine, impe-
gno e passione contribuiscono al raggiun-
gimento di piccoli grandi risultati.

Luca Drisaldi

Cari concittadini, vorrei condividere con voi la gioia e lo stupore che ho 
provato pochi giorni fa, nell’ascoltare Siriana, una splendida bimba di 5 
anni, che alla mia domanda “cosa vorresti ti portasse Babbo Natale?” 
rispose: “la famiglia, l’amore e il cuore!”, lasciando tutti a bocca aperta.
Sono ancora loro a stupirci... i bambini, con la loro genuinità senza “fil-
tri” e senza timori nell’essere sinceri e totalmente trasparenti.
Mentre noi “grandi” siamo diventati intolleranti, infastiditi da qual-
siasi cosa... il vicino che taglia l’erba la domenica mattina, i bambini 
che giocano nel parchetto (se non sono i nostri), la palla che rimbalza 
sul campo da street basket, la vicina che canta sotto la doccia, chi 
parcheggia al “nostro” posto.
Attraversiamo la strada con la testa bassa, concentrati a sbirciare sul cel-
lulare le finte vite di sconosciuti invece di guardarci attorno per goderci 
la nostra di vita che intanto... passa.
In tutto questo turbinio di immagini e bombardamenti comunicativi, 
galleggiamo cupi dimenticandoci, sovente, di comunicare tra noi.
Teste basse, sguardi che non si guardano... per fortuna ci sono sempre i 
bambini a farci sorridere, costringendoci a distogliere la nostra attenzio-
ne dal superfluo per tornare a gustarci l’essenziale.
Sono proprio loro uno dei motivi che ci spronano a continuare l’im-
pegno per il nostro paese, a dedicare il nostro tempo e le nostre 
energie per cercare, pur con tutti i nostri limiti, di amministrare al 
meglio il “bene comune”.
Tanti risultati sono stati raggiunti in questi anni, ma abbiamo ancora 
molto da fare e mille idee da proporre per rendere ancor più bella la no-
stra Cava Manara e le sue frazioni, continuando, piano piano, a mettere da 
parte il campanilismo per lasciare spazio all’appellativo “comunità”.
È questo lo spirito con il quale intendiamo affrontare i prossimi mesi e 
guardare al nuovo mandato con rinnovata energia. L’augurio che vorrei 
portare in tutte le case in questo inizio anno è che si possa tutti un po’ 
guarire dall’essere adulti per tornare, invece, ad essere un po’ bambini, ab-
bandonando personalismi con totale genuinità e generosità, 
guardando a chi ci sta accanto per far crescere assieme la Co-
munità in cui viviamo.

Michele Pini
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Grazie alla Dottoressa Ramella
In apertura del Consiglio Comunale di martedì 30 ottobre, è 
stata consegnata una benemerenza alla dott.ssa Simona Ra-
mella, storico medico condotto del paese, che ha raggiunto la 
meritata pensione. In oltre trent’anni di servizio la dottoressa 
ha esercitato con professionalità, sapendo guardare alla per-
sona e alle singole vicissitudini, anche umane, oltre che clini-
che, dei propri assistiti. Un esempio per i molti tirocinanti e 
aspiranti medici che sono passati nel suo studio e un punto di 
riferimento per tutta la Comunità.

Mauro Mezzadra

Auguri ai coscritti classe 2000
Anche quest’anno Cava Manara insieme ai comuni limitro-
fi di San Martino, Sommo e Zinasco accoglie i diciottenni 
regalando a loro una serata ricca di emozioni. Oggi questo 
trattenimento ha lo scopo di mettere in luce, di presentare 
e accogliere coloro che rappresenteranno il domani, prece-
dentemente invece questa tradizione nasceva come pretesto 
per salutare i soldati in partenza per la leva militare.

Quest’anno la protagonista è stata la classe 2000 formata 
da 36 ragazzi, che hanno sfilato scendendo a coppie da una 
lunga scalinata tutta agghindata di fiori, indossando sorrisi 
e gioia che sono aumentati nel momento del ballo dei geni-
tori, elemento comune tra la tradizione e la versione moder-
na di questa serata. 

Le grandi novità di quest’anno sono state caratterizzate dal-
la presenza di ragazzi delle classi precedenti non solo nella 
figura dei porta bandiera, ma anche come presentatori delle 
coppie e nell’organizzazione della location abbellita da lun-
go red carpet. 

Questo spettacolo è riuscito a donarci quella freschezza ed 
emozione che solo loro in quel momento avevano, facendo-
ci ricordare cosa possa significare la maggiore età, quel pri-
mo passo verso il mondo degli adulti, una maggiore libertà, 
responsabilità sperando in una maggiore consapevolezza. 
L’appuntamento è rivolto al prossimo anno, carichi per una 
nuova serata ricca di divertimento ed aggregazione.

Denise Vagnini
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Amianto, l’esperienza di Cava 
arriva in Camera dei Deputati
Lunedì 5 novembre si è tenuto, presso la Camera dei De-
putati, un convegno dedicato al tema amianto, a cui il sin-
daco Michele Pini, assieme all’Assessore Luca Drisaldi, sono 
stati invitati e hanno portato l’esperienza di Cava Manara 
nell’affrontare questo delicato tema.
L’appuntamento romano, organizzato dallo Sportello Nazio-
nale Amianto, ha fornito il quadro circa l’evoluzione legi-
slativa in tema di rimozione, stoccaggio e smaltimento del 
pericoloso materiale e ha, inoltre, fatto il punto sugli inno-
vativi sistemi di mappatura grazie all’utilizzo delle nuove 
tecnologie, come droni capaci di recensire dall’alto l’amianto 
presente sul territorio.
In una sessione del convegno i molti amministratori pre-
senti, arrivati da tutta Italia, hanno avuto modo di esporre 
le criticità riscontrate nella gestione di questo materiale, ma 
anche di condividere le esperienze virtuose e i casi scuola 
che possono essere utili a tutte le realtà locali. Così, da Cava 
Manara, è stata esposta la lunga lotta contro la discarica che 
doveva sorgere sul nostro Comune, affrontata e risolta con 
un parere negativo di Regione Lombardia sulla sostenibili-
tà ambientale dell’opera. Inoltre, è stato raccontato anche di 
come è stato rimosso e sostituito il pavimento sia del nido, 
sia della scuola materna, realizzato negli scorsi decenni in 
vinil amianto.
La tematica è calda e aperta, ma l’attenzione è massima. Per 
questo ricordiamo che il Comune di Cava Manara è stato tra 
i primi in Italia ad aderire allo Sportello Nazionale Amian-

to, che eroga all’amministrazione e ai cittadini numerosi 
servizi e un’importante attività di consulenza tecnica, legale, 
medica e scientifica per tutto ciò che gravita attorno al tema 
amianto. Per qualsiasi informazione è possibile consultare il 
sito sportelloamianto.com oppure contattare il numero ver-
de 06-81153789.

Camilla Cellari

Galà della Danza 2018
Sabato 12 maggio le luci del palazzetto dello sport di Mezza-
na Corti si sono accese per ospitare il Galà della danza pre-
sentato dal Cerimoniere Angelo Maroi. 
La serata si è aperta con la lettura di una poesia dedicata a 
tutte le mamme, poi, come ormai da tradizione, le scuole di 
danza del nostro paese si sono alternate al centro della scena 
tra coreografie di gruppo e assoli dei maestri, in preparazio-
ne alla stagione che le vede impegnate nei saggi conclusivi. 
Idea Latina, Formestellari Dance, Attitude, Cava Danza 
ed Ensemble hanno entusiasmato il pubblico con l’emozio-
ne dei loro allievi, dalle bambine dei corsi di avviamento alla 
danza fino ai ballerini più esperti. Inoltre, quest’anno il Galà 
ha riservato come novità per i propri spettatori un’ulteriore 
serie di performance: infatti, anche nel nostro comune è or-
mai attiva la Rad1 Music Factory, che propone corsi di canto 
professionali ed amatoriali per adulti e bambini. 
Così, ai momenti dedicati alla danza si sono accompagnati 
assoli eseguiti alla pianola ed esibizioni corali. Il vero colpo 
di scena, però, è stato offerto dal finale: il Sindaco Michele 
Pini e l’Assessore all’istruzione e allo sport Mauro Mezzadra 

hanno fatto il loro “sonoro” ingresso in scena a bordo di una 
roboante Harley Davidson. 
Anche quest’anno, il ricavato della serata è stato destinato ai 
progetti di Cava Solidale, il fondo che vive grazie alla ge-
nerosità dei Cavesi ed è impiegato per distribuire aiuti alle 
famiglie che necessitano di un contributo per affrontare le 
diverse spese domestiche quotidiane. 

Sara Ferlini
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Sicurezza, un impegno a 360 gradi
La sicurezza del territorio è sicuramente uno degli obiettivi 
programmatici prioritari che la nostra Amministrazione per-
segue. Il tema è complesso e le azioni messe in campo mol-
teplici.

In particolare, quest’anno, abbiamo voluto investire nuo-
vamente sul sistema di videosorveglianza che monitora il 
paese e le frazioni. I software e le telecamere necessitano di 
costante manutenzione e aggiornamenti tecnologici. Così ab-
biamo previsto i fondi per la sostituzione di due telecamere 
poste all’esterno del municipio, una presso la biblioteca, una 
al varco stradale di Tre Re, una al varco di via Garibaldi, una 
la varco di via XXVI Aprile e due al Bivio Cava. Tre teleca-
mere andranno installate a presidio dell’edificio scolastico di 
Cava, mentre un nuovo portale andrà installato in zona Gab-
banina, a presidio dell’area al confine Sommo.

Questi interventi garantiscono di ripristinare l’efficienza di 
tutto il parco telecamere esistente, composto sia da teleca-
mere di contesto, sia da apparecchi posti ai varchi d’ingresso 
al paese, sono dotati del sistema “Lince”, che consente la lettu-
ra delle targhe dei veicoli e invia in tempo reale i dati alla cen-
trale di Cava, a sua volta collegata a vari database contenenti 
i dati di vetture rubate, prive di assicurazione o di revisione. 
La centrale unica del corpo di Polizia locale si trova pres-
so il nostro Comune, sotto la guida del Comandante Enrico 

Milani. La postazione è stata dotata delle più moderne tec-
nologie e di collegamenti radio e video che consentono una 
visione d’insieme sul territorio e permettono alla nostra Poli-
zia locale di collaborare ed essere di supporto alle altre forze 
dell’ordine. 

Capogruppo Lista Pini
Antonio Cataldi

Convenzione UNI-PV
Università di Pavia e Comune di Cava Manara, unite nel se-
gno della crescita degli studenti
La convenzione siglata lo scorso anno tra il Comune di Cava 
Manara e l’Università degli Studi di Pavia prosegue e si raf-
forza. Grazie alla convenzione, infatti, gli studenti dell’Ateneo 
pavese hanno la possibilità di svolgere un periodo di stage 
all’interno municipio cavese.

Dopo Daniele Triolo che per primo lo scorso anno ha ade-
rito al progetto, quest’anno la studentessa Simona Alfanti, 
iscritta al terzo anno di CIM (Comunicazione Innovazione 
Multimedialità) ha da poco preso posto negli uffici del Co-
mune di Cava Manara. Simona metterà a disposizione le 
proprie competenze nel campo della comunicazione e sarà 
di supporto nella stesura di comunicati stampa, nella crea-
zione di contenuti per il sito comunale, nell’elaborazione di 
locandine e comunicazioni istituzionali e potrà comprende-
re e sperimentare i meccanismi di funzionamento di un ente 
comunale e dei rapporti che esso intrattiene con gli altri sog-
getti pubblici e privati.

Questa partenership d’eccellenza offre l’opportunità agli 
studenti di conoscere in maniera diretta il funzionamento di 
un’Amministrazione Pubblica già nel corso della loro forma-
zione didattica, creando valore per loro e per il Comune in 
un rapporto di arricchimento reciproco.

Veronica Casellato

La nostra storia 
Scatti storici del nostro paese



- Gennaio 2019il Roditore 5      

In alto:  immagine panoramica scattata 
dal tetto della Chiesa di S. Agostino 
Vescovo nell’anno 1938. Si possono 
notare sullo sfondo le campagne 
che cingono il centro del paese ora 
urbanizzato.

Direttore responsabile: Lorenzo Meazza 
Proprietario: Il Roditore - C.F. 96063190183

Autorizzazione del Tribunale di Pavia n. 2 del 31/01/2011
Stampa: Pixartprinting - Via 1° Maggio, 8 Quarto d’Altino (VE)

Coordinatore: Luca Drisaldi

Comitato di redazione: Barbara Crivelli, Michele Pini,  
Luca Sommariva, Andrea Tromanesi, Corrado Pasotti,  

Pierangela Cei, Lisa Albergati, Luca Faravelli,  
Silvia Montagna, Mauro Mezzadra, Marco Casali, 
Assunta Grignani, Antonio Cataldi, Paolo Davoli, 
Veronica Casellato, Sara Ferlini, Matteo Parussini,  
Alini Alessandro, Camilla Cellari, Elia Fornaroli, 

Federico Lazzari, Luca Ferrari, Riccardo Lacquagni,
Fabio Rossanigo, Assunta D’Elia, Fabio Alberici,  

Denise Vagnini, Francesco Slanzi, Simone Barbierato
 Sviluppo grafico e impaginazione: 

Andrea Tromanesi, Luca Ferrari 

È vietata la riproduzione anche parziale di testi, 
immagini e spazi pubblicitari.

Alcune immagini e testi sono utilizzati solo a scopo illustrativo 
e mantengono i copyright dei rispettivi proprietari.

La nostra storia 
Scatti storici del nostro paese

Quänd gneva Sän Märtei
Quänd seri fiö, gher lä tradisiòn

che quänd gneva Sän Märtei
ŝdueva stüdià bei la pueŝia däl caciadur

che in meŝ a l’üs e la fuschia
in tl’ura däl Väspär

al guardeva juŝè negar migrà via;

pri stra tüt immältanà, feva (Sän Märtei)
i povar ubligà, in cerca d’un padròn növ

par fas fregà (pori päisän)!

Cargh ad rob veg,
un matarass fai cui scartòs di malgàs,

un grama speg,
un let äd fèr,
du capunèr,

un taul cul tirät
e la lücerna tacà sü dadrè ‘l cärät;

i fiulei mes indrument strac mort e mustulent.

Ĕn temp urmai luntän,
i ubligà spö cüntai in una män

dès èn citadei…
spö pü ciamai päisän.
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Lavori Pubblici, valore al territorio
Pista ciclabile 
I lavori del primo lotto di pista ciclo pedonale, che collega 
l’imbocco di Tre Re con piazza Primo Maggio, per una lun-
ghezza totale di 650 metri circa, sono terminati nel mese di 
settembre.
Oltre alla realizzazione della pista vera e propria, i lavori han-
no contemplato la messa in quota di tutti i tombini, l’impiego 
di materiali appositi per delimitare anche visivamente la ci-
clabile dal resto della carreggiata e il rifacimento della segna-
letica orizzontale. L’intervento ha visto poi la realizzazione 
di un parcheggio per una ventina di auto adiacente al plesso 
scolastico di Mezzana.
Il costo complessivo dei lavori si attesta a 190 mila euro e, 
a testimonianza dell’ottimo lavoro svolto dall’Ufficio Tecni-
co Comunale, il progetto è stato premiato con un contributo 
regionale. 

Nel mese di novembre è stato poi completato anche il secon-
do tratto, che collega Piazza Primo Maggio a Via Bartoli. I la-
vori, per un costo totale di 100 mila euro a seguito di ribasso 
di gara, contemplano anche in questo caso la realizzazione di 
nuovi condotti di scarico delle acque, la messa in quota dei 
tombini e la realizzazione dell’apposita segnaletica orizzonta-
le e verticale. Inoltre, all’interno di questo intervento è stato 
possibile riqualificare anche Piazza Primo Maggio, rifacendo 
l’asfalto più ammalorato e creando un angolo verde con una 
panchina sul lato della piazza.
La pista, nel complesso, si inserisce in un contesto già ur-
banizzato e raggiunge l’obiettivo di migliorare la sicurezza e 
riqualificare l’intera frazione di Mezzana Corti.

Street Basket
Un nuovo campo da Street Basket è stato realizzato in via dei 
Liguri, affiancandosi così al campetto da calcio già esistente. 
L’idea è quella di creare un’area dedicata allo sport, fruibile da 
tutti in modo gratuito. A corredo delle opere è stata imple-
mentata la recinzione già esistente alle spalle del campo da 
calcio ed è stata realizzata ex novo la rete di separazione tra 
i due campi. Quattro nuove panchine sono state posizionate 
e, nel prossimo futuro, vi è in progetto di installare un defi-
brillatore.

Piano strade
Nel 2017 un’importante voce di investimento (oltre 50.000 
euro) è stata dedicata ai lavori di rifacimento del manto stra-
dale comunale. A seguito di un’analisi dei tratti più ammalo 
rati, diverse arterie del nostro territorio sono state riasfaltate. 
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In particolare, via Borra e via Manara a Cava Manara e via 
Piave a Mezzana Corti. Inoltre, un nuovo attraversamento 
pedonale rialzato è stato realizzato in via Gallo, cogliendo la 
proposta del bilancio partecipato arrivata direttamente dai 
cittadini. 
Grazie ad uno stretto lavoro di collaborazione con la Provin-
cia di Pavia, anche via Mazzini e via Garibaldi (di proprietà 
provinciale), nei tratti posti in concomitanza degli archi di 
accesso al centro del paese, sono rientrati nel piano strade 
provinciale.

Centro di raccolta comunale
Il centro di raccolta rifiuti di via Pascoli, è appena stato og-
getto di importanti lavori di riqualificazione e ammoderna-
mento. 

In particolare, è stata realizzata una nuova pavimentazione 
in calcestruzzo armato per il posizionamento dei container 
adibiti alla raccolta delle diverse frazioni di rifiuto, è stato re-
alizzato un cordolo di contenimento a protezione del lato sud 
dell’area per evitare eventuali versamenti nella roggia limi-
trofa, ed è stata razionalizzata la rete di raccolta delle acque 
meteoriche all’interno del piazzale.

Inoltre, è stata costruita una guardiola in muratura per gli 
operatori della piazzola ed è stato rimosso il prefabbricato 
esistente. È stata poi realizzata una tettoria in cemento ar-
mato, con cordolatura perimetrale per il contenimento di 
eventuali sversamenti e relativo pozzetto di raccolta, per la 
protezione dei contenitori di raccolta di rifiuti speciali quali 
oli vegetali, pile, vernici e toner. È stato installato un nuovo 

impianto di regolazione automatico degli accessi con regi-
strazione dell’utente ed è stato implementato un impianto di 
videosorveglianza dell’area in grado di dialogare con il siste-
ma di telecamere già attivo nel territorio comunale. 

Le opere sono realizzate a seguito dell’attuazione del progetto 
di riqualificazione del centro di raccolta comunale proposto 
in sede di gara d’appalto del servizio di gestione, raccolta, tra-
sporto e smaltimento delle varie frazioni di rifiuti. L’appalto è 
relativo al quinquennio 2016/2021 per un importo comples-
sivo di € 2.680.000,00.

Cortile scuola Cava Manara
Il progetto di riqualificazione e ampliamento del cortile delle 
scuole di via dei Mille a Cava Manara sta per trovare com-
pimento. Sul bilancio 2018 sono stati previsti 180.000 euro, 
la gara pubblica di affidamento si è da poco conclusa e nelle 
prossime settimane potranno cominciare i lavori. In parti-
colare, verrà rifatto completamente il sottofondo dell’area 
esterna retrostante il plesso scolastico, con materiali tecnici 
e colorazioni specifiche per il campo polifunzionale, da pal-
lavolo, per la pista di salto in lungo e per le corsie dedicate 
alla corsa. 
Verranno sistemati i cordoli e i  marciapiedi già presenti, inol-
tre verrà ampliato il cortile, inglobando una nuova porzione 
di terreno già di proprietà comunale, che diverrà un’area ver-
de a disposizione degli studenti per attività all’aria aperta.

Parco dei Puffi - Mezzana Corti
Una nuova recinzione è stata installata a protezione del par-
chetto dei Puffi a Mezzana Corti in sostituzione della prece-
dente ormai deteriorata e cadente in diversi punti. 
Approfittando dei lavori, è stato  inoltre rimodulato il peri-
metro dell’area, ricavando uno spazio dove è possibile depo-
sitare le biciclette in sicurezza senza lasciarle in mezzo alla 
strada. 

Luca  Drisaldi e Andrea Tromanesi
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Cultura, uno sguardo indietro...
In queste pagine presentiamo una panoramica delle princi-
pali iniziative culturali organizzate in paese negli ultimi mesi. 
Come ormai da tradizione, anche quest’anno, le proposte per 
i cittadini sono state variegate, a partire da eventi letterari, 
passando per conferenze storiche, spettacoli teatrali, concerti 
e arrivando a numerose gite fuori porta.
Iniziando con le iniziative più strettamente letterarie, si evi-
denziano i “Caffè letterari cavesi”, appuntamenti con auto-
ri del nostro territorio che hanno presentato le loro opere e 
chiacchierato con i presenti presso alcuni locali del paese. 
Questo nuovo format ha riscontrato gradimento e ha inteso 
portare la cultura al di fuori delle sedi istituzionali in una ve-
ste più informale e interattiva.

Il Teatro Angelino 
Rossi ha ospitato 
una serie di appun-
tamenti musicali tra 
cui il “Concerto per 
Photoksar”, in fa-
vore dell’omonimo 
progetto a sostegno 
delle popolazioni del 

Ladakh sulla catena Himalayana e il concerto “Tra classico 
e moderno”, svoltosi lo scorso mese di ottobre. “Woman in 
love” si è invece svolto il 17 giugno nella suggestiva cornice di 
piazza Vittorio Emanuele II a Cava, mentre “Note di notte” ci 
ha accompagnato sotto le stelle di Mezzana Corti nell’ambito 
delle iniziative settembrine per la sagra del paese.
Come ormai consuetudine, per la ricorrenza della giornata 
della memoria delle vittime delle Foibe si è tenuta una confe-
renza dal titolo “La difficile memoria delle Foibe” con ospi-
te il prof. Bruno Ziglioli, docente di Storia Contemporanea 
presso l’Università di Pavia. In occasione della Giornata della 
Memoria del 27 gennaio, la professoressa di Storia Contem-
poranea dell’ateneo pavese Marina Tesoro è stata, invece, re-
latrice della conferenza “Shoah: teoria e pratica dello ster-
minio”.
Tra gli eventi che hanno coinvolto la comunità cavese ricor-
diamo anche la sfilata di Carnevale che ha colorato le vie 
del paese domenica 11 febbraio con il passaggio del corteo, 
che ha terminato il suo percorso nella piazza centrale di Cava 
dove i festeggiamenti sono proseguiti con balletti e giochi per 
i più piccoli. 
Nell’ambito di un progetto di ampio respiro teso al contrasto 
e alla prevenzione del gioco d’azzardo il 23 febbraio il nostro 
teatro ha ospitato uno spettacolo dal titolo “Cambiamo gio-
co”.
Agli inizi di aprile lo spettacolo di cabaret “2 tipi da ridere” 
ha stupito con sketch, dialoghi divertenti ed imitazioni. Verso 
metà maggio, più precisamente nella serata del 12, presso il 
palazzetto dello sport A. Omodei, si è tenuto il “Galà della 
Danza”, serata a scopo benefico all’insegna del ballo che ha 

visto la partecipazione delle scuole di danza locali e grazie 
alla quale sono stati raccolti quasi 4.000 euro che, al netto del-
le spese della serata, confluiscono nel fondo comunale “Cava 
Solidale” in favore delle famiglie cavesi in difficoltà. 
Il 25 maggio il nostro teatro ha ospitato “Finalmente Va-
rietà”, uno spettacolo di beneficenza organizzato da alcuni 
intraprendenti concittadini il cui ricavato è andato a Cava 
Solidale. 
Grande successo ha riscosso la mostra “Settant’anni di Co-
stituzione” allestita nella Sala Consigliare del Comune dal 31 
maggio al 7 giugno per onorare il settantesimo anniversario 
della Costituzione Italiana. 
Agli eventi organizzati si sono affiancate delle uscite alla sco-
perta del territorio italiano. Tra queste spicca la visita alla cit-
tà di Bolzano dove sul finire del 2018 è stato possibile visitare 
i suggestivi mercatini di Natale che tutti gli anni vengono or-
ganizzati nelle piazze e nelle vie cittadine. Lo scorso inverno 
grande successo aveva riscosso la gita a Gressoney , che ha 
portato un folto gruppo di sportivi sulle nevi del Monte Rosa. 
In ultimo occorre menzionare l’escursione nelle terre liguri 

di Imperia e 
Arma di Taggia 
nell’ottobre ap-
pena trascorso. 
Lo scorso set-
tembre, infine, 
si sono tenute 
le sagre di Cava 
Manara e Mez-
zana Corti con 

una girandola di eventi susseguitisi uno dopo l’altro. 
Cuore pulsante della festa è stata la notte bianca cavese del 
lunedì sera con cene all’aperto, stand delle associazioni spor-
tive e culturali e una coloratissima parata caratterizzata dal 
tema scelto per l’edizione 2018: il circo. Tutte i negozi del 
paese hanno anche allestito le proprie vetrine ispirandosi al 
mondo circense. 
Nel weekend della sagra ha inoltre attirato curiosi ed appas-
sionati l’esposizione dedicata ai famosi alberi in miniatura 
giapponesi: i bonsai. Un ringraziamento particolare va ai 
commercianti che hanno offerto l’apericena di domenica po-
meriggio che ha consentito di raccogliere 500 euro in favore 
di cava solidale.
Particolare valore per la memoria storica del paese è stato an-
che il progetto “Cava Racconta”, che si è declinato in diver-
si incontri svoltisi nella sede Auser di via Conti con i nostri 
anziani, che hanno raccolto aneddoti e storie passate, perso-
naggi, tradizioni, ricette e curiosità che altrimenti sarebbero 
andate perdute. Il progetto è poi confluito in un volume con 
foto e testimonianze di vita vissuta.  

Matteo Parussini

Concerto “Woman in Love”

Notte bianca cavese
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Le scienze in cucina: le meringhe
Le meringhe sono un dolce tradizionale della pasticcieria ita-
liana a base di albume d’uovo e zucchero, nuvole palpabili che 
si sciolgono in bocca con sapore quasi da assuefazione. Ma 
siamo sicuri di farle nella maniera corretta? Sicuri che “la 
ricetta della nonna” sia perfetta, infallibile e insuperabile? Ora 
analizziamo la ricetta delle meringhe “scientificamente” e pro-
viamo a scoprirlo.   
Per la ricetta: ogni 100 gr di albume mettiamo 200gr di zuc-
chero
L’albume è composto al 90% da acqua e dal restante 10% di 
proteine. Immaginate le proteine come un piccolo gomitolo di 
lana. Quando noi sbattiamo le uova con un frullino, o anche 
a mano, questi gomitoli si srotolano come a formare sempli-
ci fili singoli. Una volta srotolati questi iniziano a legarsi tra 
di loro e mentre sbattiamo inglobano delle bollicine d’aria che 
vengono intrappolate da questa specie di reticolo formato dalle 
proteine. Questo è il principio che sta alla base del concetto di 
“montare l’albume”.  Quando separiamo il tuorlo dall’albume 
dobbiamo stare molto attenti a non sporcare di rosso il nostro 
bianco d’uovo! La presenza di grassi (di cui il tuorlo è ricco) 
infatti inibisce il processo che abbiamo visto poco fa e potrebbe 
diminuire di volume la montata finale anche di 1\3. 
Arriviamo al tasto dolente, infatti spesso il consiglio della non-

na è “aggiungi un pizzico 
di sale che monta meglio”. 
Bene, non esiste consiglio 
più sbagliato! Non fatelo 
mai, e ora vi spiego il per-
ché. Con l’aggiunta di sale 
l’albume monta si più velocemente nella fase iniziale, ma una 
volta che la schiuma è formata contribuisce a togliere l’acqua 
dalla montata rendendo tutto il composto instabile e qualitati-
vamente inferiore. Se volete un aiuto per montare bene l’albu-
me aggiungete 3/4 gocce di limone o di una qualsiasi sostanza 
acida. Iniziando a montare l’albume aggiungiamo lo zucchero 
quando è montato il doppio o anche il triplo, più tardi aggiun-
giamo lo zucchero più le meringhe saranno leggere. 
Dopo più o meno 10/12 minuti di montatura l’impasto è pron-
to per essere messo in una teglia (mi raccomando la carta for-
no sul fondo) e infornato. È bene che la temperatura del forno 
non superi i 100 gradi altrimenti le meringhe assumeranno un 
colore giallo/bruno dato dalla caramellizzazione degli zucche-
ri, io consiglio forno preriscaldato a 90 gradi per 2/3 ore ma 
questo dipende dalla dimensione delle vostre meringhe. 

Francesco Slanzi

Specchio, specchio delle mie brame...
“Mi raccomando non mi tolga le rughe, ci ho messo 50 anni per 
averle” così disse la brava ed indimenticata Anna Magnani al suo 
truccatore. Questa affermazione è palesemente in contraddizio-
ne con la moda del momento che vorrebbe tutti più giovani, nel 
vano intento di fermare il trascorrere del 
tempo. 
Così personaggi famosi, ma anche le per-
sone più comuni, si sottopongono ad inter-
venti di chirurgia plastica o ad iniezioni di 
botulino/acido ialuronico per restare giova-
ni più a lungo. 

Per comprendere meglio il fenomeno, oc-
corre in prima battuta fare una distinzione 
tra chirurgia plastica e chirurgia estetica. 
La prima, dal greco “plastikos”, plasmare/modellare, nasce dall’e-
sigenza di correggere e/o ripristinare difetti o perdite di tessuti 
o intere parti del corpo dovute a gravi patologie come tumori, 
malattie degenerative, malformazioni congenite o traumi. 
La seconda, invece, è una branca della chirurgia plastica volta a 
correggere alcuni difetti estetici del nostro corpo attraverso in-
terventi mirati. 
Se da una parte la chirurgia plastica interviene, per esempio, nel-
la ricostruzione del seno dopo la mastectomia per tumore, nel 
trattamento dei grandi ustionati con l’utilizzo degli innesti cu-
tanei, nella correzione delle cicatrici, dall’altra la chirurgia este-
tica è rivolta al miglioramento di difetti fisici, che in alcuni casi 
determinano insicurezza e problemi a chi si sottopone a questo 
tipo di trattamenti. 

Fra gli interventi di chirurgia estetica più richiesti ed eseguiti si 
possono annoverare: la mastoplastica additiva, la liposuzione, la 
blefaropalstica (sollevamento delle palpebre cadenti), l’addomi-
noplastica e la rinoplastica. 

Nella lista di chi si è sottoposto ad interventi 
di chirurgia estetica ci sono numerosi per-
sonaggi dello spettacolo che a volte passano 
dall’essere bellissimi ad essere quasi irrico-
noscibili dopo l’utilizzo indiscriminato e 
anche poco illuminato del bisturi. Inoltre 
negli ultimi anni, anche una buona fetta di 
popolazione maschile si è rivolta al chirurgo 
plastico per migliorare il proprio fisico, se-

gno del cambiamento dei tempi. 
In ogni modo qualunque sia il “ritocco” è importante ricordare 
che si tratta sempre di interventi chirurgici non privi di compli-
canze o effetti collaterali, a volte anche con conseguenze molto 
gravi sulla salute. 

In conclusione il ricorso alla chirurgia è sicuramente necessa-
rio per far fronte a gravi patologie e accettabile quando la cor-
rezione di alcune imperfezioni estetiche migliora le condizioni 
emozionali e psicologiche della persona, in poche parole come 
dice Willy Pasini, noto psichiatra e psicologo: ”Negli ultimi anni 
la chirurgia estetica è stata sdoganata, ma il bisturi non è una 
bacchetta magica. Ti migliora “fuori”, solo se stai bene “dentro”. 

Barbara Crivelli
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Servizi Sociali
Le situazioni di disagio sociale ed economico che caratteriz-
zano la nostra società sono molteplici e complesse. L’Ente 
comunale è il primo soggetto cui spetta il compito di forni-
re un supporto alle persone che di volta in volta esprimono 
una richiesta d’aiuto. Nella nostra piccola realtà molte sono 
le iniziative messe in campo, in sinergia con le diverse isti-
tuzioni, con le associazioni e con i volontari che assieme pro-
vano a fornire un contributo a chi si trova ad attraversare un 
momento di difficoltà.

Tra le iniziative implementate, particolare valore riveste il 
fondo “Tutela Gas”, (quest’anno pari a 38.000 euro) uno stan-
ziamento che si pone l’obiettivo di fornire un aiuto concreto 
alle famiglie residenti a Cava Manara che necessitano di un 
contributo nel pagare le bollette del gas. 

Sotto il profilo delle bollette dell’acqua è istituito anche 
quest’anno il “bonus idrico”, che consiste in una agevolazio-
ne finanziaria gestita a livello nazionale, mediante un rim-
borso “una tantum” di 95 euro agli aventi diritto.

In generale, sono stati erogati come Comune circa 20.000 
euro di contributi sociali alle famiglie più bisognose.

Abbiamo poi aderito a diversi bandi sovra comunali, quali il 
REI, ovvero il Reddito d’Inclusione, rivolto a famiglie con 
ISEE pari a 0 o comunque molto basso e il bando regionale 
B2, rivolto alle persone non autosufficienti.

Per l’assistenza scolastica abbiamo aumentato l’impegno di 
spesa portandolo a 90.133 euro rispetto ai 72.148 euro stanziati 
nel 2017. Tale fondo va a coprire le esigenze di assistenza socia-
le specifica per i bambini con particolari necessità educative.
 
A sostegno del CDD (Centro Diurno Disabili) Arcobaleno, 
che ogni giorno offre un servizio d’eccellenza sul nostro ter-
ritorio, grazie anche al contributo del Consorzio Sociale, è 
stato fissato un impegno di spesa di circa 25.000 euro, che 
andrà anche a sostegno de “Il Tiglio di S. Alessio”.

Prosegue anche la virtuosa collaborazione con la Coopera-
tiva CON-TATTO impegnata nel contrastare la dispersione 
scolastica e a facilitare la mediazione linguistico-culturale, 
tramite anche lo sportello stranieri attivo presso il nostro Co-
mune che offre informazioni e supporto per partiche ammi-
nistrative a chi ne faccia richiesta.

Prosegue anche quest’anno l’adesione al progetto regiona-
le “Nidi gratis” che consente agli aventi diritto di ottenere 

sgravi ed esenzioni dalle rette dell’asilo nido. In particolare, il 
nostro asilo Panigada conta circa 30 bambini iscritti ed è ge-
stito in concessione dalla società “Pupi Solari” rinomata per 
offrire un servizio pedagogico di elevatissima qualità.

Tra le collaborazioni di grande valore prosegue floridamen-
te quella con la Caritas Parrocchiale, che a braccetto con i 
servizi sociali del Comune sono al fianco dei più bisognosi. 
Un ringraziamento speciale va al Cav. Carmine Napolitano 
e al Dott. Domenico Rendina dell’RSA Arcobaleno, per la 
generosità che sempre li contraddistingue nel donare generi 
alimentari per la distribuzione alle famiglie cavesi. 

In conclusione si ringraziano tutti i cittadini che sempre in 
modo generoso alimentano il fondo Cava Solidale, in favore 
delle famiglie cavesi in difficoltà, che quest’anno ha raccolto 
oltre 5.000 euro, grazie in particolare agli incassi ottenuti dal 
Galà della danza, dall’Apericena della Sagra,  dalla vendita 
del libro “Cava racconta” e dagli spettacoli teatrali e iniziative 
culturali organizzate da Comune e Biblioteca.

Grazie, infine, per il lavoro svolto in questi anni con profes-
sionalità e passione alla Dott.ssa Federica Pulvirenti, che ha 
ricoperto il ruolo di assistente sociale presso il nostro Co-
mune fino a poche settimane fa e che ora ha colto una nuova 
opportunità professionale che le auguriamo possa portare 
avanti con altrettanto successo.

Assessore
Pierangela Cei

Neurologia- Neuropsichiatria - Psicologia- Psicoterapia
Neuropsicologia - Logopedia - Psicomotricità

Equipe autorizzata dall’ASL per rilascio certificazioni DSA
27100 Pavia - Via volta,18  - Piazza E. Filiberto, 4

www.viavolta18.it
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Pillole di bilancio
Come ogni anno, accingendoci a predisporre il bilancio, ab-
biamo affrontato le consuete criticità: un plauso particolare 
va al personale dell’Ufficio Economico Finanziario, ormai as-
suefatto all’indecisione dei Governi – che per esempio hanno 
rimodulato le norme sul bilancio dei Comuni ben 64 volte 
in tre anni e - sotto il profilo fiscale – si destreggia abilmente 
nello slalom tra le riforme fiscali che sono state almeno una 
all’anno dal 2011 al 2016. Se poi aggiungiamo il contesto eco-
nomico finanziario europeo, all’interno del quale purtroppo 
il nostro Paese non brilla per i dati economici, il quadro assu-
me tratti di grande complessità. 

Ciò nondimeno, abbiamo confermato anche nella program-
mazione triennale 2018/2020 gli obiettivi già previsti lo 
scorso anno, dando risalto alla partecipazione del cittadino 
alle scelte dell’amministrazione tramite il bilancio partecipa-
tivo; alla gestione delle attività manutentive tramite il “global 
service”; agli investimenti nel medio periodo.

Quanto al “bilancio partecipativo” sono state stanziate ri-
sorse per € 24.000, equamente distribuite tra interventi che 
i cittadini ritengono necessari presso il Plesso scolastico di 
Cava e Mezzana, per la viabilità e per l’arredo urbano. Tra le 
proposte pervenute dai Cavesi sono state ritenute meritevoli 
di realizzazione: un’area da adibire ad orto dei ragazzi presso 
le scuole del Capoluogo, la riqualificazione degli arredi ester-
ni presso la scuola di Mezzana Corti, l’installazione di pan-
chine presso l’area di via dei Liguri, che ci auguriamo diventi 
presto un polo di aggregazione sportiva per i ragazzi, a segui-
to della predisposizione del campo da street ball,  un dosso 
stradale in via Gallo, la creazione di info point attrezzati con 
bacheche chiuse.

Le osservazioni e proposte dei cittadini - anche quelle che 
non hanno trovato accoglimento, perché esulano dal bilancio 
partecipativo o hanno un impatto su strutture o arterie viabi-
listiche non di proprietà comunale - sono state valutate con 
grande attenzione dall’Amministrazione, perché sono chiari 
indicatori dell’interesse che i cittadini mostrano verso la real-
tà in cui quotidianamente vivono.

Quanto al cosiddetto “Global service” ricorderete che nel 
2017 è stata espletata la procedura di gara per l’affidamento 
del servizio, attivato a partire primo gennaio 2018. A fronte 
del pagamento di un canone fisso vengono eseguiti lavori di 
manutenzione strade, segnaletica, verde, immobili comunali, 
pulizie arredo urbano, manutenzione cimiteri e parchi gioco. 
Credo che tutti abbiamo apprezzato nel corso del corrente 
anno la bontà del servizio, che ci ha permesso di trovare un 
paese più ordinato, curato e gradevole da vivere, pur al net-
to dei soliti incurabili incivili, ai quali andrebbe dedicato un 
articolo a parte. 

Infine, sotto il profilo degli investimenti di maggior rilievo, il 
“Piano delle Opere Pubbliche” prevede una spesa di € 300.000 
per il cimitero del Capoluogo e di € 80.000 per il cimitero di 
Mezzana Corti, entrambi necessitano di un ampliamento in 
base alle proiezioni sulle richieste di disponibilità di loculi. 
A ciò si aggiungono € 146.320 per la messa in sicurezza degli 
edifici comunali, e di complessivi € 400.000,00 per il com-
pletamento del secondo e terzo lotto della pista ciclabile di 
collegamento tra Mezzana Corti e Brondelli al Capoluogo.

In altra parte di questo giornale sono illustrati alcuni lavori 
di importo inferiore a quelli sopra indicati, ma non per que-
sto di minore importanza, anzi! Per “dare un po’ i numeri” 
il bilancio 2018 presenta un totale di € 5.168.507,85 di cui 
€ 4.172.652,27 per la parte corrente (spese ordinarie), ed €   
995.855,58 per la parte capitale (spese d’investimento). 

Tra  le principali poste del bilancio vi è sicuramente il gettito 
IMU, previsto in € 601.000,00; il gettito TASI di € 152.749,00 
(aliquote Imu e Tasi sono rimaste quelle determinate per gli 
anni 2016 e 2017); l’addizionale comunale di € 718.500,00 ed 
il gettito TARI di € 715.779,00 aderente al piano finanziario 
presentato dalla ditta Sangalli appaltatrice del servizio di rac-
colta rifiuti. Una nota va evidenziata: a decorrere dal corrente 
anno la Legge di Bilancio ha invitato i Comuni a tener conto, 
nella redazione del piano finanziario, anche delle risultanze 
dei “fabbisogni standard” del servizio raccolta e smaltimento 
rifiuti: a fronte di un costo standard a tonnellata calcolato per 
il Comune di Cava Manara in € 288,27 (con un costo com-
plessivo quindi di ben €  844.205,34) è emerso che il nostro 
piano finanziario prevede un minor costo di € 244,37/ton-
nellata, per un costo complessivo appunto di € 715.779,00. 
E’evidente che l’attuale costo a tonnellata che sta sostenendo 
l’ente è nettamente inferiore al costo standard previsto dai pa-
rametri statali.

Quanto, infine, alle entrate extra tributarie sono state con-
fermate le tariffe vigenti per l’anno 2017 ed, anzi, è stata ri-
dotta la tariffa della refezione scolastica.  

Assessore
Silvia Montagna
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 Orario di apertura 
al pubblico 
degli uffici 
comunali:

Lunedì... .....8,30 - 12,00
Martedì. .....8,30 - 13,30
Mercoledì...   8,30 - 12,00
Giovedì.......8,30 - 13,30
Venerdì.......8,30 - 12,00
Sabato........8,30 - 12,30

telefono:  
0382.55.75

e-mail:  
info@comune.cavamanara.pv.it 

p.e.c.:  
protocollo@cert.comune.cavamanara.pv.it

 ARCA  
GLOBAL SERVICE

Più manutenzione, 
più valore al paese!

Numero verde:  
800.96.86.16

dal lunedì al venerdì 8.00/19.00

e-mail:  
centrale@arcaitalia.com

Ogni cittadino può rivolgersi alla 
centrale operativa per richieste 
ed interventi di guasti, manuten-
zioni ed anomalie, come: buche 
per le strade, cura dell’arredo e 
del verde urbano.

 

Orari piazzola ecologica via Pascoli:

Lunedì 
9.00 - 13.00 da novembre a febbraio 

9.00 - 12.00 da marzo ad ottobre; 

Martedì, Mercoledì, Giovedì e Venerdì 
14.00 - 16.00 da novembre a febbraio 

15.00 - 18.00 da marzo a ottobre; 

Sabato 
9.00 - 13.00 e 14.00 - 17.00

Telefono Impresa Sangalli: 800.353.412

Orari biblioteca:
Martedì e Giovedì: 8,30 - 12,30 / 14,00 - 18,30

Mercoledì e Venerdì: 8,30 - 15,00

Sabato: 8,30 - 13,00

Lunedì: chiuso

Telefono: 0382.55.75.214

Orari cimiteri
CAVA MANARA e MEZZANA CORTI

da aprile ad ottobre: 7,00 - 19,00 
da novembre a marzo: 8,00 -17,00

Pavia Acque 
Pronto intervento, 

per guasti ed emergenze attivo H 24

Numero verde 800.992.744

Polizia Locale
 Cellulare di servizio 338.74.00.400 
(dal lunedì al sabato dalle ore 7,10 alle ore 18,40 festivi esclusi)

Uffici: dal lunedì al sabato 12,00 -13,00
Via Manara, 7 - Cortile interno 

Sportello Amianto

info@sportelloamianto.org

Il Comune di Cava Manara 
ha aderito allo sportello 
nazionale amianto che offre 
ai cittadini consulenza a 
360° in tema d’amianto.


